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致 元朗區議會社會福利及勞工委員會主席 莊健成議員,MH,JP 

 

由：袁敏兒議員 MH、李靜儀議員 

 

事：請將議題列入 2024 年 6 月 24 日社會福利及勞工委員會議程 

  
建議於中小學推行校園朋輩輔導大使 

先行先試計劃 
 

學童的身心健康是本辦事處的重點關注議題之一，經過連日來

收集了一些社區工作者的反映，現今學生受到最大壓力以及會致死

的原因是因為： 

1. 疫情後社會的轉變，包括疫情過後突然從不用上學變為需要

上學，而一些身邊的同輩因黑暴時期移民了，令學生朋輩間的連系

薄弱了。 

2. 有很多內地新移民學生是單親家庭，因此亦衍生了一系列家

庭問題。 

3. 經濟轉差，父母失業，不知如何找工作。 

4. 最重要的是，學生看不到有前景，對未來成年後會面對的獨

立生活感到擔憂及找不到意義，失去了人生方向，因此感到迷惘。 

5. 另外，現今因沒有特殊學校，隨著越來越多 SEN 例如過度活

躍症的學生於一般學校上學，他們的情緒比較波動及自身表達能力

比較差，如果只有學校的社工是不能兼顧到所有這些學生。 

6. 早在幾年前的雙非兒童來港生活後有文化差異，例如高昂的

物價、細小的居住環境、生活習慣等。 

 

有見及此，本辦事處建議社會福利署聯同教育局於中小學推行

朋輩輔導大使計劃，給予較高年級的學生進行朋輩輔導大使的培

訓，並於元朗推行先行先試計劃。優勢在於: 

1. 於校園培訓學生成為朋輩輔導大使能夠在日常朋輩相處，更

有效給予有需要的身邊人提供協助，防止情況惡化。 

2. 一間校舍現時雖然增至兩位社工，但就著全港中小學 2023

年首 11 個月就有 31 宗學生懷疑自殺身亡個案，為過去 10 年新高，

似乎未能有助減少青少年情緒問題。校園朋輩輔導大使能夠成為社

工的幫手，協助轉介真正有需要的朋輩給社工跟進。 
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3. 坊間朋輩輔導員一般都是年齡較成熟的人士，青少年未必會

主動找自身圈子外的人傾訴，校園朋輩輔導大使則能夠給予最大的

同理心，增加有需要的朋輩的信任。 

4.  本辦事處欲查詢 18111 情緒通設立後的使用數字及成效。 

 

 

聯絡人: 李靜儀區議員                                                                                                                

 


